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СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН

Губернатор Сергей Левченко в ходе рабочей встречи обратился к мэру 
Слюдянского района Андрею Должикову с предложением обозначить веро-
ятные перспективы бывшей промплощадки БЦБК. По словам мэра, исполь-
зовать существующие объекты нецелесообразно, а во многом и опасно. 
Поэтому рассматривается возможность создания на данной территории 
тематического парка и аквапарка, что позволит сделать Слюдянский район 
зоной круглогодичного туризма. В зимний период на горнолыжную базу в 
Байкальске ежедневно приезжает большое количество туристов, создание 
тематического парка привлечет людей в летний период.
Сергей Левченко, подчеркивая важность туристического направления, 
отметил, что это даст стимул к развитию малого и среднего предпринима-
тельства на территории Слюдянского района. 
В настоящее время дорабатывается заявка на создание территории опере-
жающего социально-экономического развития и ведется поиск якорного 
инвестора, сообщает пресс-служба областного правительства.

Юрий Юдин

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН 

В клубе «Колос» села Мальта завершаются ремонтные работы. Как сообща-
ет пресс-служба администрации Усольского района, зрительный зал был 
закрыт из-за аварийного состояния 15 лет назад. В этом году отремонти-
ровали полы, стены, сцену, провели электромонтажные работы, заменили 
дверь. На эти цели из бюджета района выделено почти 900 тыс. рублей. В 
2013 году в клубе были проведены работы по ремонту перекрытий. На эти 
цели из бюджета района потрачено 350 тыс. рублей.

Оксана Хлебникова 

ИРКУТСКИЙ РАЙОН 

Более 70 мероприятий запланировано по проекту «Народные инициативы» 
в Иркутском районе. На их реализацию направлено 24,8 млн рублей, в том 
числе 22,3 млн выделено из областной казны. 2,5 млн рублей поселения 
должны предусмотреть в местных бюджетах. Денежные средства муниципа-
литеты направят на благоустройство территорий поселений, ремонт дорог, 
приобретение спортивной формы и инвентаря для спортсекций, оборудо-
вания для домов культуры, обеспечение пожарной безопасности и многое 
другое. Как сообщает пресс-служба районной администрации, в настоящее 
время половина мероприятий уже исполнена. Так, в деревне Ширяева отре-
монтирован фасад здания клуба, в клубе деревни Зорино-Быково установ-
лены пластиковые окна и электробойлерное отопление. В Хомутовском МО 
приобретена спортивная форма и инвентарь, установлены остановочные 
павильоны, изготовлены указатели с наименованиями улиц и номерами 
домов, а также осуществлен монтаж наружного освещения. В Ревякина и 
Маркова благоустроены территории, прилегающие к домам культуры. В 
Смоленщине приобрели автобус для нужд сельского клуба, а в Никольском 
МО закупили три мотопомпы для обеспечения пожарной безопасности. 
Еще в одной пожароопасной территории – деревне Горохово – установили 
систему звукооповещения на случай ЧС.

Александра Белкина 

НИЖНЕУДИНСКИЙ РАЙОН

Министерство природных ресурсов и экологии Иркутской области начало 
процедуру согласования предложений по созданию в Нижнеудинском 
районе территории традиционного природопользования регионального 
значения, статус которой получат три сельских МО горной Тофаларии. Как 
сообщили в пресс-службе правительства региона, ранее министерство 
заключило госконтракт на комплексное обследование и подготовку матери-
алов для обоснования придания Тофаларии такого статуса.
– Создание такой территории юридически фиксирует ее статус, – пояснила 
заместитель министра Нина Абаринова. – Для коренных малочисленных 
народов, к которым в Иркутской области относятся тофалары и эвенки, 
создаются условия для ведения традиционного уклада жизни, это гаран-
тирует защиту их исконной среды обитания, сохранение биологического 
разнообразия.

Александра Белкина

НОВОСТИ
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Названы лучшие 

предприятия региона

Аукцион в поддержку спорта 

пройдет в Иркутске

Несыгранная скрипка 

Алексея Жибинова

Итоговое в этом 

году заседание 

антинаркотической 

комиссии Иркутской 

области провел 

губернатор Приангарья 

Сергей Левченко. В 

рамках совещания были 

рассмотрены результаты 

работы правоохранительных 

органов, меры 

по стабилизации 

наркоситуации в 

муниципальных 

образованиях региона.

Север без наркотиков

Открывая заседание, Сергей Левченко 
отметил, что, по официальным данным, в 
Иркутской области свободным от нарко-
тиков остается лишь Катангский район. Во 
всех остальных территориях отмечается 
довольно серьезный уровень потребления 
различных наркотических веществ.

Наиболее сложная ситуация наблю-
дается в Братске, Черемхово, Ангарске, 
Иркутске, Свирске, Тулуне, Усолье-
Сибирском, а также в Братском, Куйтун-
ском, Слюдянском, Тайшетском, Черем-
ховском районах. Рост отравлений нар-
котиками в текущем году зафиксирован 
в девяти муниципалитетах. В Черемхово, 
Усть-Илимске, Иркутске, Шелеховском и 
Слюдянском районах он особенно очеви-
ден, и связано это с распространением 
синтетических наркотических веществ. 
Всего в области с начала года совершено 
2,7 тыс. наркопреступлений, к уголовной 
ответственности привлечено почти 1,5 тыс. 
человек.

– Сегодня наркоторговцы ведут про-
тив населения полноценную войну и 
для привлечения все новых потребите-
лей используют современные техноло-
гии, интернет, мобильные телефоны. Мы 
должны им противостоять, – подчеркнул 
глава региона. – Многие помнят те вре-
мена, когда в Иркутске, в 3-м поселке 
ГЭС, шло масштабное распространение 
наркотиков с помощью так называемых 
кормушек. Эту ситуацию тогда удалось 
побороть. Сейчас же необходимо разра-
ботать план действий, направленный на 
ликвидацию виртуальной наркоторговли. 
В этой связи прошу правоохранитель-
ные органы усилить межведомственное 
взаимодействие по перекрытию каналов 
поставок наркотиков, а глав территорий 
– организовать полноценную работу с 
жителями, передавать поступающие от 
них сигналы о местах продажи наркоти-
ков в силовые структуры.

Начальник Управления Федеральной 
службы РФ по контролю за оборотом нар-
котиков по Иркутской области Алексей 
Зяблицкий, докладывая текущую ситуа-

цию, сообщил, что Приангарье продолжа-
ет входить в десятку нарконеблагополуч-
ных регионов страны. По данным мони-
торинга за 2014 год, отдельные показатели 
заболеваемости наркоманией достигают 
кризисных значений. В нынешнем году 
существенно возросло количество вызо-
вов скорой помощи в связи с отравления-
ми наркотиками детей и подростков. Если 
в 2014 году их доля в общем количестве 
отравившихся составляла 2%, то сегодня – 
12%. Специалисты связывают этот факт с 
распространением синтетических высоко-
активных наркотиков.

Алексей Зяблицкий отметил, что 
отдельные территории Иркутской области 
являются источниками сырья для изготов-
ления наркотиков каннабисной группы. В 
частности, на протяжении ряда лет отмеча-
ется распространение конопли, произрас-
тающей в Усть-Удинском районе.

Особое беспокойство вызывает и тот 
факт, что из числа осужденных в Иркут-

ской области в 2014 году каждый пятый 
совершил преступление, связанное с неза-
конным оборотом наркотиков.

За годы борьбы с этим злом правоохра-
нители пришли к выводу о том, что ловить 
отдельных наркоторговцев неэффективно, 
и сосредоточились на работе по выявле-
нию организованных преступных групп во 
главе с их лидерами.

УФСКН по региону в июне 2015 года было 
направлено в суд уголовное дело в отноше-
нии преступного сообщества, созданного 
представительницей цыганской народности, 
которая сбывала героин в приличных мас-
штабах в Иркутске и Ангарске. В преступное 
формирование входили 12 человек. Органи-
затору помимо всего прочего вменена лега-
лизация почти 10 млн рублей, полученных от 
незаконных операций с наркотиками.

Также в 2015 году вступил в закон-
ную силу приговор суда в отношении еще 
одного организатора преступного сообще-
ства – он получил 19 лет колонии строгого 

режима и должен оплатить штраф в разме-
ре 800 тыс. рублей. Остальные 12 участни-
ков группировки, которые буквально тер-
роризировали жителей Иркутска и навод-
няли героином Ленинский район города, 
приговорены к срокам лишения свободы 
от восьми до 14 лет.

Приоритетом УФСКН остается и пре-
сечение каналов контрабанды. За послед-
ние два года было выявлено по десять 
подобных преступлений, в суд направлено 
11 уголовных дел. В июле 2015 года в ходе 
проведения оперативно-розыскных меро-
приятий сотрудниками было досмотрено 
почтовое отправление из Бреста (Бела-
русь), адресованное жителю Иркутска. В 
посылке обнаружилось три вида сильно-
действующих веществ.

За десять месяцев текущего года 
был зарегистрирован 181 факт изъятия 
довольно крупных объемов наркотиче-
ских веществ, в том числе 18 оптовых пар-
тий героина. Так, в мае 2015 года в одной 
из квартир Ангарска обнаружили более 
0,5 кг героина, а в ходе дальнейших меро-
приятий из тайника в лесополосе изъяли 
еще 3,4 кг.

Попытка транспортировки крупной 
партии наркотиков из Иркутска в Братск 
была пресечена в августе текущего года. 
Из машины изъято 3 кг героина в высо-
кой концентрации. При обыске в квартире 
одного из задержанных обнаружено еще 
7,4 кг этого вещества.

Окончание на стр. 2

Лучшим сотрудникам УФСКН 
вручили автомобили
На повестке дня – борьба 
с виртуальной наркоторговлей 

Также она раскритиковала действую-
щую федерально-целевую программу по 
защите озера Байкал и выступила иници-
атором акции – 2017 год объявить Годом 
леса. 

Глава государства отметил, что вопросы 
экологии в целом, спасения Байкала и леса 
в частности, требуют безотлагательного 
внимания, и с этой целью призвал активи-
стов ОНФ к совместной работе по измене-

нию природоохранного законодательства. 
Между тем ряд конкретных предложений 
областной прокуратуры и экспертов реги-
онального отделения Народного фронта 
уже находится на рассмотрении в Госу-
дарственной думе РФ, а по итогам про-
шедшего в Иркутске 28 ноября «Форума 
действий ОНФ» в органы власти будут 
направлены и новые инициативы. 

Предложения представителей 

прокуратуры Прибайкалья 

Группа общественного мониторинга по 
проблемам экологии и защиты леса реги-
онального отделения ОНФ, куда входит и 
Любовь Аликина, является одним из самых 
активных подразделений этого движения. 

«Фронтовики» порой с риском для жизни 
проводят рейды по местам дислокации чер-
ных лесорубов, выявляют криминальные 
лесопилки, обращают внимание властей 
и силовиков на незаконно захваченные 
земельные участки в лесах и водоохранных 
зонах. В частности, не без их помощи в СИЗО 
оказалось около 20 членов ОПГ, долгое время 
незаконно промышлявших вырубками леса в 
окрестностях поселка Плишкино. 

Представители прокуратуры Иркутской 
области в качестве меры подрыва экономиче-
ской базы черных лесорубов предлагают вне-
сти в Уголовный кодекс РФ нормы, позволяю-
щие проводить конфискацию техники, даже 
если она была арендована преступниками. 

Окончание на стр. 3

• Смотрите фоторепортажи Алексея 
Головщикова «В Иркутске прошел фестиваль 
«РобоСиб-2015», «В поселке Оса прошел тур-
нир по традиционной бурятской борьбе».

• Участвуйте в онлайн-конференции «Задай 
вопрос Путину». 17 декабря состоится ежегод-
ная большая пресс-конференция президента 
Российской Федерации Владимира Путина, 
в ходе которой глава государства ответит на 
вопросы российских и зарубежных журнали-
стов. А что бы вы хотели спросить у президен-
та? Лучший вопрос будет задан Владимиру Путину нашим корреспондентом 
Иваном Мамонтовым, который отправится на это масштабное мероприятие 
от газеты «Областная».

НА САЙТЕ OGIRK.RU

АНОНС

32-я сессия Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти состоится 9 декабря 2015 года в зале заседаний на 5-м 
этаже по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. 
Прямая трансляция сессии – на сайте Законодательного 
Собрания www.irzs.ru.

Объявить 2017 год – Годом леса
Призвала президента РФ активистка ОНФ из Приангарья

Ключи от автомобилей «Лада-Гранта» губернатор Сер-

гей Левченко вручил Екатерине Ильиной, старше-

му следователю первого отдела следственной служ-

бы УФСКН РФ по региону и Алексею Котовщико-

ву, начальнику второго отдела оперативной службы 

УФСКН РФ по Иркутской области.

ДИАЛОГ

Байкалу нужна  помощь – озеро заболачивается, уровень 

воды в нем падает, леса на байкальской природной 

территории горят и варварски вырубаются. Об этом в Москве 

27 ноября на встрече с представителями ОНФ президенту 

России Владимиру Путину говорила иркутская активистка 

Общероссийского народного фронта Любовь Аликина. 
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СОЦПОЛИТИКА

Она всегда есть, была и будет у каждого 

человека на земле – мама. Многодетных 

мам и приемные семьи, чьи дети достигли 

особых успехов в учебе, творчестве и 

спорте, чествовали в правительстве 

Иркутской области.

В этом году 11 многодетных матерей Приангарья были 
награждены почетным знаком «Материнская слава». 
Награда учреждена, чтобы повысить авторитет мате-
ринства, выразить общественное признание и уважение 
многодетной матери, создать условия для сохранения и 
возрождения семейных ценностей. Также многодетным 
мамам вручили премии в размере 150 тыс. рублей.

А восемь приемных родителей получили премии губер-
натора по 50 тыс. рублей. Цель этой награды – поощре-
ние творческого и интеллектуального потенциала детей-
сирот, воспитывающихся в приемных семьях.   

В церемонии награждения приняли участие заме-
ститель председателя правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова, и.о. министра регионального мин-
соцразвития Владимир Родионов, председатель комитета 
по здравоохранению и социальной политике Законода-
тельного Собрания Андрей Лабыгин. 

– В этом году на конкурс «Материнская слава» муни-
ципальные образования представили документы 51 мамы. 
От имени губернатора Сергея Левченко и правительства 
Иркутской области примите слова благодарности и при-
знательности за ваши семьи, за тех детей, которых вы 
поставили на ноги, – отметила Валентина Вобликова. 

В свою очередь Андрей Лабыгин поблагодарил мате-
рей за повседневный, порой незаметный труд по воспи-
танию детей:

– Труд, который создает прочную духовную основу 
нашего общества, сохраняет домашний очаг, укрепляет 
благополучие и стабильность отдельной семьи, а зна-
чит, и всей Иркутской области, всей России. Именно вы 
– настоящие матери – воспитываете в детях чувство 
долга, ответственность, трудолюбие, патриотизм. Хочу 
подчеркнуть, что поддержка материнства и детства – 
важнейший приоритет в работе Законодательного Собра-
ния Иркутской области. Нам необходимо многое сделать, 
чтобы матери, особенно многодетные, смогли чувствовать 
себя социально защищенными. И на реализацию этих 
целей направлены реальные законодательные усилия 
депутатов Приангарья. 

Зал заседания правительства был полон – мамы и 
бабушки пришли на торжество с детьми и внуками. У каж-
дой из них особая судьба, свой характер, свои секреты вос-
питания. Но всех их объединяет одно – они прекрасные 
хозяйки, заботливые мамы, талантливые общественницы. 
Мария Казакевич из Тулунского района поет в районном 
хоре и ветеранском фольклорном ансамбле, имеет мно-
жество дипломов, грамот и благодарностей. Елена Пле-
ханова воспитывает семь приемных детей. За последние 
11 лет в ее семье на попечении находилось 13 детей. Она 
– бессменная участница круглых столов и конференций 
по проблемам семьи и детства, была на Первом Форуме 

приемных родителей в Москве. Галина Солянкина родила 
и воспитала 11 детей, много лет руководит ассоциацией 
общественных организаций многодетных семей «Береги-
ня». В семье Марины Ивакиной из Тайшетского района 
воспитываются восемь приемных детей. Благодаря своим 
личным и трудовым качествам женщина пользуется высо-
ким авторитетом у земляков. 

В номинации «За успехи в интеллектуальной деятель-
ности» награду получили Ирина Гурская (Иркутск) и 
Зинаида Рыкова (Ольхонский район). Их приемные дети 
– победители школьных конкурсов «Ученик года», участ-
ники научно-практических конференций, призеры все-
возможных олимпиад. В номинации «За успехи в творче-
стве» награды были вручены родителям, чьи подопечные 
дети признаны наиболее талантливыми, артистичными. 
Премии и признание по праву достались Наталье Козы-
ревой (Чунский район), Ирине Токарской (Иркутский 
район). В семье Токарских воспитываются 13 подопечных 
детей и каждый из них – самородок. Дети занимаются 
хореографией, спортом и музыкой в цирковой студии, 
имеют множество наград за творческие успехи. В этом 
году они получили диплом лауреата первой степени на 
Международном конкурсе-фестивале детского и юноше-
ского творчества «Парящий Феникс» в Пекине (КНР).

Анна Аюшеева из села Мольта Осинского района получи-
ла награду за высокие достижения в спорте приемного сына 
Кирилла. В чемпионате СФО по вольной борьбе Кирилл 
завоевал серебряную медаль. Вместе с мужем они воспиты-
вают четверых детей. 15-летний Кирилл является неодно-
кратным чемпионом и призером районных, окружных и 
областных соревнований по вольной борьбе, победителем 

международного турнира в Республике Бурятия. Лидия Ива-
нова из Черемховского района гордится спортивными дости-
жениями подопечного Максима, который вошел в состав 
сборной региона по спортивному ориентированию.

За активную общественную работу награждены при-
емные мамы Валентина Францева (Нижнеудинск) и Мак-
вала Баринова (Усолье-Сибирское). Их дети – яркий 
пример неравнодушно отношения к жизни. Полина Фран-
цева ежегодно участвует во всех интеллектуальных играх. 
Дети из семьи Бариновых успешно учатся, имеют множе-
ство наград, принимают участие в выставках, турслетах, 
викторинах, обучаются в воскресной школе при Спасо-
Преображенском храме города.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Рейтинг организаций Прианга-
рья составляется на уровне области 
с 2007 года. В соответствующем кон-
курсе принимают участие крупные 
и средние предприятия сельского 
хозяйства, промышленного произ-
водства, строительства, жилищно-
коммунального комплекса, транс-
порта и связи. После изучения 
основных показателей деятельности 
организаций, их социальных и эко-
логических программ, определяются 
лидеры экономики региона.

Как отметил Александр Битаров, 
на этот раз заявки на участие в кон-
курсе подали порядка 40 предприятий. 
В рейтинг вошли лучшие из лучших 
в 11 группах: топливно-энергетиче-
ский, химический, металлургический, 
машиностроительный, лесопромыш-
ленный, агропромышленный, строи-
тельный, жилищно-коммунальный 
комплексы, транспорт, связь, произ-
водство товаров народного потребле-
ния. Представители каждой группы 

стали обладателями дипломов I, II и III 
степени.

Дипломы I степени получили 
ООО «Иркутская нефтяная ком-
пания», АО «Фармасинтез», ОАО 
«Первенец», Иркутский авиацион-
ный завод – филиал ПАО «НПК 
«Иркут», ООО «ТМ Байкал», ЗАО 
«Железнодорожник», АО «Кара-
вай», ООО «Братское монтажное 
управление Гидроэлектромонтаж», 
ПАО «Восточно-Сибирское речное 
пароходство», ООО «Иркутскэнер-
госвязь», МУП «Водоканал» горо-
да Иркутска. Также был определен 
абсолютный лидер рейтинга – акци-
онерное общество «Фармасинтез».

Поздравляя победителей, Алек-
сандр Битаров поблагодарил всех 
лидеров рейтинга за значительный 
вклад в социально-экономическое 
развитие Иркутской области.

– Ваша успешная деятельность 
во многом способствует формирова-
нию бюджета региона, а социальная 

ответственность и активная позиция 
– развитию Приангарья в целом. Пра-
вительство Иркутской области желает 

предприятиям и организациям, демон-
стрирующим хорошие экономические 
показатели, дальнейшего роста и про-

цветания на благо родного Прибай-
калья, – обратился к представителям 
компаний Александр Битаров.

Лидеры рейтинга, в свою оче-
редь, восприняли награды как аванс, 
который еще предстоит отработать. 
В частности, абсолютный победи-
тель, за три года в три раза нарас-
тивший свой оборот, заверил, что 
намерен развиваться и дальше, так 
как кризис – это время новых воз-
можностей.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

СИТУАЦИЯ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА

Правительство региона намерено с помощью общественности провести 
проверку пассажиропотоков на городских и пригородных автобусах ряда 
муниципалитетов, которые перевозят льготные категории пассажиров.
Как сообщил и.о. министра соцразвития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов, вызвано это тем, что в 2015 году ряд перевозчиков 
внезапно резко нарастил объемы перевозок льготников, хотя их число на 
территории области не увеличилось. Сейчас право на получение единого 
социального проездного билета (ЕСПБ) предоставлено чуть более 600 
тыс. жителей области, но реально воспользовался этим правом лишь 
каждый пятый. Примерно такая же доля – 20% – приходится на льготни-
ков в общем объеме перевозок. 
А вот в городе Ангарске, по словам Владимира Родионова, судя по 
предоставленным отчетам, транспорт перевозит в большей степени 
обладателей ЕСПБ, чем обычных платных пассажиров. Практически 
половина всех льготных билетов, которые реализованы по всей области, 
приходится на Ангарск. 
Такой массовый спрос объясняется достаточно просто. Стоимость ЕСПБ, 
согласно постановлению правительства, определена в 150 рублей. И хотя 
эта сумма закладывается в ежемесячную денежную выплату (ЕДВ), кото-
рая составляет 403 рубля, не каждый желает выложить из нее полторы 
сотни на билет, но охотно приобретет его, допустим, за 25 рублей. А лучше 
всего и вообще бесплатно получить. И получает как акт благотворитель-
ности. Но у этой благотворительности двойное дно. Как выясняется, 
возить льготников выгоднее, чем рядовых граждан. Судите сами. При 
стоимости проезда в ангарском транспорте в 16 рублей, льготный билет 
выдается на 30 поездок. За месяц набегает 480 рублей. 
– Даже раздавая их бесплатно и теряя при этом 150 рублей стоимости, – 
объяснил Владимир Родионов, – перевозчики получают с каждого билета 
компенсацию в 330 рублей из областного бюджета. Таким образом, из 
323 млн рублей, выделенных в этом году из областного бюджета на воз-
мещение расходов перевозчикам, Ангарску досталось больше половины 
– 166,9 млн рублей. 
Министерство уже не раз уличало ангарские транспортные компании, в 
частности, ОАО «Пригород», в массовых приписках числа перевозимых 
льготников. В этом году из документов, поданных на компенсационные 
выплаты, было исключено более 16,5 тыс. фамилий, которые дублирова-
лись по разным компаниям, а также людей, которые, по данным террито-
риальных органов соцзащиты, в силу здоровья уже не могут передвигать-
ся на общественном транспорте, а также лиц, давно уехавших из города.
Из-за резкого скачка числа льготников, который дал Ангарск, всей 
рассчитанной на год суммы возмещения расходов, предусмотренных в 
областном бюджете на 2015 год, хватило лишь по август.
– В настоящее время, – как сообщил Владимир Родионов, – возникла 
задолженность по возмещению за льготные перевозки за сентябрь. В 
частности, в Ангарске она составляет 22,7 млн рублей – всем перевозчи-
кам, и в том числе ОАО «Пригород» – 8,8 млн рублей. В целом по области 
эта задолженность составляет 45,2 млн рублей. 
На ближайшей сессии Законодательного Собрания будет проведена кор-
ректировка областного бюджета-2015, в ходе которой будут изысканы 
дополнительные финансовые средства для покрытия этой задолжен-
ности. 
Владимир Родионов отметил, что по поручению губернатора Сергея 
Левченко будет проведено расширенное совещание с подведомствен-
ными структурами для того, чтобы определить методы работы с пере-
возчиками. К решению вопроса также будут привлечены общественные 
организации, в частности, в Ангарске, для проверки пассажиропотока на 
всех маршрутах. Кроме того, в настоящее время рассматривается вопрос 
возмещения не за проданные билеты, а за количество поездок. Для этого 
на территории Иркутской области будет внедрена единая электронная 
карточка, как только определят независимого оператора, начнется введе-
ние электронных билетов на территории всех муниципалитетов.

Александр ПАВЛОВ

Законодательное Собрание Иркутской 
области информирует, что в соответствии 
со статьей 26.2 федерального закона от 
11 июля 2001 года № 95-ФЗ «О полити-
ческих партиях», статьей 150 Регламента 
Законодательного Собрания Иркутской 
области, утвержденного постановлением 
Законодательного Собрания Иркутской 
области от 17 марта 2010 года № 19/29-
ЗС, Законодательное Собрание Иркутской 
области планирует проведение заседания 
с участием политических партий, не пред-

ставленных в Законодательном Собрании 
Иркутской области, в феврале 2016 года.
Законодательное Собрание Иркутской 
области дополнительно сообщает, 
что решение об участии в заседании 
Законодательного Собрания Иркутской 
области политической партии, не пред-
ставленной в Законодательном Собрании 
Иркутской области, а также о лицах, упол-
номоченных выступать от имени поли-
тической партии на соответствующем 
заседании Законодательного Собрания 

Иркутской области, принятое в установ-
ленном порядке в соответствии с частью 
4 статьи 26.2 федерального закона от 11 
июля 2001 года № 95-ФЗ «О политиче-
ских партиях», должно быть направлено 
в Законодательное Собрание Иркутской 
области не позднее 13 января 2016 года.
Не позднее 13 января 2016 года в 
Законодательное Собрание Иркутской 
области также следует направить вопросы, 
предложенные политическими партиями, 
не представленными в Законодательном 
Собрании Иркутской области, которые 
должны находиться в пределах полно-
мочий Законодательного Собрания 
Иркутской области, определенных 
Конституцией Российской Федерации, 

федеральными конституционными зако-
нами и федеральными законами, уставом 
Иркутской области и законами Иркутской 
области.
Предварительное обсуждение вопросов, 
поступивших от политических партий, 
не представленных в Законодательном 
Собрании Иркутской области, состоится 
на заседании коллегии Законодательного 
Собрания Иркутской области 15 февраля 
2016 года в 14.00.
Заседание Законодательного 

Собрания Иркутской области с уча-

стием политических партий, не 

представленных в Законодательном 

Собрании Иркутской области, состо-

ится 17 февраля 2016 года в 10.00.

Награда за мамины труды

СПРАВКА 

Почетный знак Иркутской области «Материнская слава» 
получили Галина Антипина (Казачинско-Ленский район, 
село Казачинское), Людмила Григорьева (Черемховский 
район, деревня Елоты), Марина Ивакина (Тайшетский район, 
поселок Шиткино), Мария Казакевич (Тулунский район, 
село Афанасьево), Людмила Лемешева (Усольский район, 
село Сосновка), Галина Панкина (Шелеховский район, село 
Баклаши), Галина Питателева (Усолье-Сибирское), Елена 
Плеханова (Черемхово), Жанна Салова (Жигаловский район, 
деревня Константиновка), Галина Солянкина (Иркутск), Татьяна 
Черниговская (Иркутск). 
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АКТУАЛЬНО

Новые угрозы

Особое внимание в своем докладе 
Алексей Зяблицкий уделил новым угро-
зам, связанным с увеличением доли син-
тетических наркотиков в структуре нар-
корынка. Помимо курительных смесей 
в последние два года серьезное распро-
странение получил синтетический психо-
стимулятор PVP. В 2015 году зафиксиро-
вано 69 фактов изъятия этого наркотика, 
что более чем в пять раз выше показате-
лей прошлого года. Особенно эта тенден-
ция характерна для города Иркутска.

По словам начальника УФСКН по 
региону, на этот опасный наркотик пере-
ходят потребители героина, а схемы рас-
пространения одурманивающих веществ 
становятся виртуальными.

В текущем году пресечена деятель-
ность четырех организованных груп-
пировок, действующих через интернет-
магазины. В апреле 2015 года в ходе лик-
видации подобной торговой площадки 
были изъяты синтетические наркотики 
трех видов весом свыше 800 граммов. 
В августе задержаны участники пре-
ступной группы, распространявшие 
наркотики через интернет-магазин 
«ЦУМ-Ангарск». Из незаконного обо-
рота изъято более 3 кг PVP и куритель-
ных смесей.

Начальник Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по Иркутской 
области Павел Миронов сообщил на засе-
дании, что полиция не только участвует 
в ликвидации наркогруппировок и изъ-
ятии наркотических веществ, но и ведет 
постоянный мониторинг интернет-сайтов 
и форумов, создаваемых с целью распро-
странения смесей, «синтетики» и прочего. 
Было выявлено 17 сайтов, доступ к ним в 
настоящее время заблокирован.

Сергей Левченко отметил, что, к 
сожалению, полностью блокировать 
такие интернет-ресурсы не удается – 
пользователи все равно находят способы 
попасть на эти страницы. Глава региона 

предложил выйти с этой проблемой на 
федеральный уровень.

Отдельно в рамках заседания обсуж-
дался вопрос о мерах по стабилизации 
наркоситуации в муниципальных образо-
ваниях региона, в частности, в Зиме. Мэр 
города Владимир Трубников рассказал 
о различных профилактических меро-
приятиях, проводимых в территории, и 
отметил, что без предложения молодежи 
альтернативных форм досуга любая про-
филактика будет неэффективна.

– Зима – это, наверное, единствен-
ный город Иркутской области, где за 
280 лет так и не появились бассейн, ста-
дион, спортивный зал… Сегодня моло-
дым людям, которые, может, и хотели 
бы вести здоровый образ жизни, про-
сто некуда пойти. Если мы не сможем 
создать благоприятную и комфортную 
среду проживания, все усилия по борьбе 
с наркоманией будут напрасны, – заявил 
Владимир Трубников.

На комиссии также рассматривались 
результаты борьбы с наркосбытчиками 
Восточно-Сибирского линейного управ-
ления МВД РФ на транспорте, вопросы 
уничтожения конопли и вовлечения в 
оборот ранее неиспользуемых сельхоззе-
мель, тема лечения и комплексной реаби-
литации наркозависимых, находящихся в 
местах лишения свободы, и другие акту-
альные проблемы, связанные с незакон-
ным оборотом наркотических веществ.

Позитивную ноту в заседание доба-
вила церемония награждения. Губерна-
тор Сергей Левченко вручил ключи от 
автомобилей «Лада-Гранта» победителям 
областных конкурсов среди сотрудников 
органов по контролю за оборотом нар-
котиков. По итогам работы в 2014 году 
лучшим следователем Иркутской обла-
сти стала Екатерина Ильина, старший 
следователь первого отдела следствен-
ной службы УФСКН РФ по Иркутской 
области. Лучшим сотрудником органов 
по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ Иркут-
ской области назван Алексей Котовщи-
ков, начальник второго отдела оператив-
ной службы УФСКН РФ по региону.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Лучшим сотрудникам 
УФСКН вручили 
автомобили

Названы лучшие предприятия 
Иркутской области

ОФИЦИАЛЬНО

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

КОНКУРС

Церемония награждения победителей рейтинга 

хозяйствующих субъектов по итогам 2014 года 

состоялась в Иркутске. Дипломы представителям лучших 

предприятий вручил первый заместитель губернатора и 

председатель правительства региона Александр Битаров.

Заявки на участие в 
конкурсе подали порядка 
40 предприятий. В 
рейтинг вошли лучшие из 
лучших в 11 группах.
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Профессиональными юристами были озву-
чены и другие инициативы, направленные на 
усиление природоохранного законодательства. 

– Экспертами группы совместно с пред-
ставителями правоохранительных органов, в 
частности, с Западно-Байкальским межрай-
онным природоохранным прокурором, были 
сформулированы предложения по внесению 
изменений в Уголовный кодекс РФ. Они ока-
зались настолько конструктивными, что легли 
в основу работы экспертной комиссии Госу-
дарственной думы. Я думаю, что эти изменения 
будут приняты если не на этой думской сессии, 
то на весенней, – подчеркнул координатор 
группы общественного мониторинга по про-
блемам экологии и защиты леса регионального 
отделения ОНФ Сергей Апанович.

28 ноября во время проведения в Иркутске 
«Форума действий ОНФ» работали тематиче-
ские площадки. На одной из них снова зашла 
речь о лесных проблемах. Говорили в основном 
об Иркутском районе, о вырубке лесов вдоль 
Байкальского и Мельничного трактов. Эти 
участки больше интересуют даже не черных 
лесорубов, а тех, кому приглянулись лакомые 
кусочки земли в непосредственной близости от 
Иркутского водохранилища. Так, недавно были 
спилены деревья в зеленой зоне вдоль дороги 
около Мельничной Пади. Это было сделано с 
согласия бывшего мэра района, что, по мнению 
правоохранительных органов, является превы-
шением должностных полномочий. Сейчас с 
этим делом предстоит разобраться Следствен-
ному комитету.

Ответственность 

муниципалитетов и Росреестра 

в земельных вопросах 

необходимо усилить

Прокуратура настаивает на активиза-
ции работы по постановке лесных земель на 
кадастровый учет, хотя бы вблизи крупных 
населенных пунктов. Коррупционеры неред-
ко пользуются тем, что в Иркутской области 
очень мало лесов – чуть более 30% – занесено 
в государственный кадастр недвижимости. А 
пока логика действий чиновников такова: раз 
леса в кадастре нет, значит, и по факту его 
тоже нет. Земля переводится в иную катего-
рию, и гражданин (зачастую из окружения 
мэра) обращается к кадастровым инженерам, 
которые оформляют межевое дело. Затем 
документы проходят стадию оформления в 
Росреестре, после чего собственник делит этот 
земельный пирог на мелкие куски и продает 
за очень приличные деньги. Участь растущего 
здесь леса предрешена – он исчезает не толь-
ко из документов. 

Когда Росимущество через суд пытается 
вернуть в федеральную собственность земли 
так называемого двойного назначения, Фемида 
почти всегда склоняет чашу весов в сторону 
«иных категорий». Оно и понятно, ведь березы 
и сосны, в отличие от владельцев участков, не 
могут встать на свою защиту.

Но помимо кадастрового учета есть и вполне 
официальные механизмы, фиксирующие место-
нахождение лесных насаждений. Вся эта инфор-
мация имеется в материалах о лесоустройстве 
области. Их подготовили и даже оцифровали 
лесники. Агентство лесного хозяйства напра-
вило материалы в Росреестр. Сейчас агентство 
даже проводит дополнительную инвентариза-
цию лесов, пострадавших от пожаров и вырубок, 
завершить которую нужно до июля 2016 года. 
Казалось бы, в Росреестре могут сверить все эти 
материалы лесоустройства со своими компью-
терными базами. Но не тут-то было. 

– Мы провели сверку, в том числе с агент-
ством лесного хозяйства, и выяснили такой 
интересный казус: по ряду лесных земель мате-
риалы в Росреестре отсутствовали. То есть 
когда этот ответственный государственный 
орган давал добро на регистрацию прав соб-

ственности, оказывается, многих материалов 
по лесному фонду, включая такое актуальное 
направление, как Байкальский тракт, у него 
вообще не было, – рассказал Западно-Байкаль-
ский межрайонный природоохранный проку-
рор Алексей Калинин. 

Сейчас выясняется, как случилось, что в 
документе образовались такие неоднозначные 
пробелы. Также прокуратура ведет работу по 
возврату незаконно выделенных участков в 
федеральную собственность: уже подготовлено 
для передачи в суд 36 исков, и это не предел. 

Алексей Калинин считает, что муниципа-
литеты при оформлении участка земли тому 
или иному лицу необходимо законодательно 
обязать проводить проверку – накладывается 
ли этот участок на лес или водоохранную зону. 
Вряд ли мэры будут в восторге от такой новел-
лы, тем не менее данный вопрос планируется 
поставить перед федеральным законодателем. 

– Это очень серьезное предложение. Мы 
направим его непосредственно нашим феде-
ральным коллегам. И я думаю, что оно, минуя 
чиновничьи кабинеты, попадет прямо в Госу-
дарственную думу, – прокомментировал Сер-
гей Апанович. 

ОНФ выступает за создание 

природного парка «Витязь» 

в Шелеховском районе 

Еще одна тема, поднятая ОНФ, связана с судь-
бой скального останца Олхинского плато Ста-
рая Крепость и созданием природного парка 
«Витязь» в Шелеховском районе. Ранее газета 
«Областная» на своих страницах уже обращалась 
к этой проблеме. О том, как сегодня обстоят дела 
с защитой скальника, пояснил Алексей Калинин:

– В ходе подготовительных работ по добыче 
розового гранита на месте была произведена 
вырубка лесных насаждений. По факту неза-
конной рубки одно уголовное дело на настоя-
щий момент возбуждено, второе сейчас возбуж-
дается. Дендрологическая экспертиза показала, 
что, действительно, лес там есть и достаточно 
густой – кедровый, сосновый, березовый, ну и 
сам скальный останец тоже там существует, это 
никто не опровергает. Прокуратура обратилась 
с исками в Слюдянский районный суд. Первый 
иск – о запрете деятельности ЗАО «Дорож-
ник» на данном объекте до подготовки проекта 
освоения лесов, который бы учитывал наличие 

зеленых насаждений. Второй иск – опять же 
о запрете там деятельности компании на этот 
раз в связи с допущенными нарушениями при 
лицензировании. Эти два иска были объеди-
нены судом в одно производство, на компанию 
наложены обеспечительные меры в виде запре-
та на освоение данного участка и осуществле-
ние работ. Судебное заседание запланировано 
на 8 декабря 2015 года.  

Для спасения сибирского кедра, 

гибнущего от водянки, нужна 

помощь государства

Еще одну серьезнейшую экологическую 
проблему, опять же поднятую Любовью Али-
киной перед главой государства, обозначили 
участники этой тематической площадки фору-
ма ОНФ. В наших лесах гибнет сибирский кедр. 
Еще несколько лет назад тревогу начали под-
нимать сотрудники Слюдянского лесничества: 

– На территории нашего лесничества наблю-
дается резкое усыхание кедра как в чистых 
кедрачах, так и в смешанных насаждениях. Наи-
большие повреждения испытывают кедровые 
древостои, которые раньше входили в группу 
орехово-промысловых, имеющих обширные 
участки механических повреждений на стволах 
деревьев. Надо было раз в четыре года заготавли-
вать орехи, чтобы кедр отдыхал, а в девяностых 
– начале 2000-х годов там была ежегодная добы-
ча ореха. Это тоже ослабило деревья. Плюс зимы 
стали теплее, а летом установилась более жаркая 
погода, что тоже влияет на ситуацию с кедром, – 
заметил начальник территориального отдела по 
Слюдянскому лесничеству Петр Калиниченко. 

Изначально была версия, что гибель кедра 
вызвана насекомыми-вредителями, но на цен-
ные деревья нашла другая напасть – бактери-
альная водянка. И распространяется эта болезнь 
с пугающей быстротой. Данные космомонито-
ринга свидетельствуют, что очаг поражения уже 
затронул порядка 45 тыс. га. Водянка располза-
ется на огромные площади от Бурятии до Крас-
ноярского края. По словам Петра Калиниченко, 
пока не разработаны ни химические, ни био-
логические методы борьбы с болезнью, убирать 
высохшие деревья можно только путем санитар-
ных рубок. Но ко многим древостоям нет дорог. 
Чтобы убрать колоссальное количество ставшей 
уже не деловой древесины, требуются дополни-
тельные рабочие силы. Между тем не за гора-
ми очередной лесопожарный сезон, и страшно 
подумать, что будет, когда вспыхнут все эти 
иссохшие кедрачи. Встает вопрос и дальнейшего 
лесовосстановления утраченных запасов леса. 

Кроме этого выяснилось, что на кедр напал 
еще и сибирский шелкопряд. В Черемховском 
лесничестве он поразил десятки тысяч гектаров 
леса. Эксперты ОНФ считают, что без подклю-
чения серьезной научной базы, без помощи 
государства с этим бедствием не справиться. 

Юлия МАМОНТОВА 

Объявить 2017 год – Годом леса
Призвала президента РФ активистка ОНФ из Приангарья

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Фонд «Центр поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Иркутской области» приглашает 
предпринимателей на четвертую ТРИЗ-сессию в Иркутске 
«Решение изобретательских задач в предпринимательстве», 
которая состоитс я с 7 по 11 декабря 2015 года.

Руководитель ТРИЗ-сессии – Сурков Петр Павел, серти-
фицированный эксперт по ТРИЗ, руководитель творческого 
коллектива «Академия ТРИЗ». Является разработчиком про-

граммы ТРИЗ-марафоны для предпринимателей. Участвовал 
в выполнении проектов для крупнейших компаний Россий-
ской Федерации, в том числе ОАО «Северсталь», ГК «Рос-
атом», ЗАО МПБК «Очаково», МШХ «Сколково», ОАО «Слав-
нефть-Ярославнефтеоргсинтез», ОАО «Русгидро» и других. 

Обучение бесплатное. Для участия в ТРИЗ-сессии необ-

ходимо отправить письмо по адресу cpp-irkobl@mail.ru до 

09.00 4 декабря 2015 года, а также зарегистрироваться на 

сайте www.irkcpp.ru.

Тел.: (3952) 500-727, сот. 8 904 140 27 28, 8 902 542 53 35.

ПРОЕКТ

В Иркутске подведены 

итоги проекта Science 

business net, главная цель 

которого – объединить 

науку и бизнес. Эксперты 

отметили в финале три 

лучших разработки. 

Победителем стала 

команда молодых ученых, 

представившая добавку 

к ПВХ – нетоксичный 

антипирен. 

Напомним, данный проект Science 
business net был инициирован груп-
пой молодых ученых из Иркутска, 
Томска, Новосибирска, Краснояр-
ска, Тюмени в рамках Летней школы 
Открытого университета Сколково. 
На его реализацию получен грант 
в размере 200 тыс. рублей. Руково-
дитель группы грантополучателей в 
Иркутске – председатель объеди-
ненного совета научной молодежи 
ИНЦ СО РАН, заместитель дирек-
тора по научной работе Института 
земной коры СО РАН Александр 
Кононов. 

– Главная цель проекта – нала-
дить взаимодействие ученых и биз-
несменов, потому что сегодня остро 
стоит проблема коммерциализации 
научных разработок, в том числе 
инновационных. Ученые опасаются 
сотрудничества с бизнесом, предпри-
ниматели не всегда понимают пер-
спективу той или иной научной идеи, 
– отметил Александр Кононов. 

Поддержку проекту оказали стар-
тап-школа «Тайга», министерство 
экономического развития Иркут-
ской области, Открытый университет 
Сколково, Иркутский научный центр 
СО РАН, Объединенный совет науч-
ной молодежи ИНЦ СО РАН, Сту-
денческое научно-исследовательское 
общество «Инноватика: инвестицион-

ный инжиниринг» ИрНИТУ, Инсти-
тут земной коры СО РАН. 

В рамках проекта молодых ученых 
и студентов обучали по нескольким 
направлениям: защита и управление 
интеллектуальной собственностью, 
управление проектами, маркетинг, 
бизнес-планирование, основы пред-
принимательства, ораторское искус-
ство. 

– Важно, что работа проходила 
не в научном учреждении, а в ковор-
кинге inLermontov, месте неакадеми-
ческом. То есть мы изъяли ученых 
из привычной среды и начали с ними 
работать, – отметил Александр Коно-
нов.

Для участия было подано 17 зая-
вок. В полуфинал прошли 12 разрабо-
ток, из них пять оказались в финале. 
Презентация финалистов состоялась 
также в коворкинге inLermontov.

В итоге победителями признаны 
три проекта. Первое место экспер-
ты присудили старшему научному 
сотруднику Института химии А.Е. 
Фаворского СО РАН Владимиру 
Куимову «Нетоксичный антипирен 
как добавка к поливинилхлоридным 
пластмассам». Этот проект запа-
тентован и уже прошел множество 
испытаний. Все пластики содержат в 
себе антипирен, но он токсичен. При 
горении токсичность увеличивается в 
разы. Иркутские химики разработали 
экологичный и огнеупорный антипи-
рен и готовы его производить. Для 
организации промышленного произ-
водства требуются инвестиции в раз-
мере 13 млн рублей.

Второе место – у проекта «Иркут-
ская нефтепромысловая химия» 
Института земной коры СО РАН. 
Его представил один из участников 
команды студент четвертого курса 
ИрНИТУ Алексей Большедворский. 

Оборудование, использующееся 
на горных карьерах и нефтяных сква-
жинах, выходит из строя из-за корро-
зии или отложения солей, гидратов, 
парафинов. Молодые ученые пред-
лагают бороться с этой проблемой 
химическими методами. Они разра-
ботали пять типов реагентов с уни-
кальным составом для обработки про-
мышленного оборудования.

– Существующие сейчас реа-
генты ориентированы на Западную 
Сибирь, а там иные геологические 
условия, нежели в Восточной Сибири. 
Мы это учли и разработали реагенты 
именно для наших условий, – подчер-
кнул Алексей Большедворский. 

Авторы проекта планируют занять 
0,5% рынка России и 6% рынка Вос-
точной Сибири. Сейчас необходимо 
организовать производство и полу-
чить сертификаты качества, для этого 
требуется 30 млн рублей. 

Третье место среди финалистов 
SBNet присуждено проекту «Монито-
ринг состояния растений с использо-
ванием нановеществ». Его руководи-
тель, ведущий инженер лаборатории 
физиологии и генетики Сибирского 
института физиологии и биохимии 
растений СО РАН Анна Федяева рас-
сказала, что сельскохозяйственные 
растения, как и все живые организ-
мы на Земле, подвергаются стрессо-
вым факторам, например, перепаду 
температур. Это напрямую влияет на 
урожайность и как следствие – на 
прибыль сельхозпредприятий. 

– Обычно влияние стрессовых 
факторов определяют визуально, и 
это является неэффективным мето-
дом. Мы разработали особую техно-
логию. Она позволяет на клеточном 
уровне с использованием нанове-
ществ достоверно оценить уровень 
стресса у растений, на основании 
полученных данных дать заключение 
и разработать рекомендации, кото-
рые позволяют получить максимально 
высокий урожай. Технология являет-
ся универсальной: стресс можно выя-
вить и оценить у всех видов растений, 
– поделилась Анна Федяева. 

Сейчас ученым необходимо 
500 тыс. рублей для покупки дополни-
тельного оборудования. С его помо-
щью планируется проводить более 
точную оценку стресса. 

Все финалисты получили подар-
ки от стартап-школы «Тайга». Побе-
дителю предоставлена возможность 
бесплатно пользоваться площадкой 
коворкинга inLermontov в течение 
одного месяца.

Равиля ФАТТАХОВА

Наука идет навстречу бизнесу

СОТРУДНИЧЕСТВО

Протокол о развитии 

сотрудничества между 

Иркутской областью и 

КНР подписал губернатор 

Сергей Левченко 

по итогам встречи с 

президентом автономной 

некоммерческой 

организации «Центр 

исследований АТР», 

первым заместителем 

председателя Общества 

российско-китайской 

дружбы Сергеем 

Санакоевым.

В ходе встречи был подтвержден 
приоритет развития сотрудничества 
между Иркутской областью и про-
винциями Ляонин и Хэйлунцзян КНР 
в таких сферах как строительство, 
транспорт и инфраструктура, сельское 
хозяйство, лесная промышленность, 
туризм и спорт.

Сергей Санакоев проинформи-
ровал главу региона о том, что центр 
совместно с Ассоциацией строителей 
России намерен содействовать Иркут-

ской области в привлечении компаний, 
готовых участвовать в финансирова-
нии, строительстве и реконструкции 
предприятий индустрии строительных 
материалов в северных и удаленных 
территориях Приангарья. Кроме того, 
президент Центра исследований АТР 
сообщил о возможности привлечения 
китайских компаний в части финан-
сирования строительства арендного 
жилья в Иркутской области, при этом 
с максимальным включением местных 
строительных компаний и материалов.

Также стороны обсудили вопрос 
сотрудничества в области энерго- и эко-
логосберегающих технологий в части 
создания мусороперерабатывающих 
производств, использования альтерна-
тивных источников энергии, обмена 
опытом в сфере управления жилищ-
но-коммунальными системами, инфра-
структуры городского хозяйства с уча-
стием китайских компаний.

Важным направлением для развития 
региона, отметил губернатор, является 
сельское хозяйство, особенно необходи-
ма поддержка отрасли после засухи этого 
года. Поэтому будет оказано двусторон-
нее содействие обмену опытом и науч-
ным разработкам в сфере производства 
сельскохозяйственных культур, живот-
новодства. Предполагается реализация 
новых инвестпроектов в отраслях рас-
тениеводства и животноводства в реги-
оне. До 1 апреля минсельхозом региона 
совместно с Центром исследования АТР 
будет проработан вопрос осуществления 
поставок из КНР сельскохозяйственной 
техники на условиях лизинга. 

В области лесного хозяйства, отме-
тил Сергей Санакоев, центр окажет 
содействие по обмену опытом и про-
ведению исследований по ряду направ-
лений: лесовосстановление и уход за 
лесом; охрана лесов от пожаров и защи-
та от вредных насекомых и болезней; 
деревообработка и использование дре-
весины; механизация лесохозяйствен-
ных работ.

Еще один вопрос, актуальность кото-
рого возрастает в связи с общемировой 
ситуацией, – развитие туристического 
направления. Как подчеркнул Сергей 
Левченко, нужно организовать взаим-
ные презентации туристских возмож-
ностей Иркутской области, провинций 
Ляонин и Хэйлунцзян. Также будет рас-
сматриваться возможность организа-
ции регулярного или чартерного авиа-
сообщений по маршрутам Иркутск – 
Шеньян и Иркутск – Харбин.

Для укрепления экономического 
сотрудничества представители центра 
предложили совместно проработать 
возможность возобновления работы 
представительства Иркутской области 
в КНР. При этом центр будет оказы-
вать необходимое консультационное и 
информационно-аналитическое сопро-
вождение. Кроме того, центр предста-
вит рекомендации по межбанковско-
му взаимодействию между Иркутской 
областью и провинциями Ляонин и 
Хэйлунцзян КНР, сообщает пресс-
служба областного правительства.

Юрий ЮДИН

Центр исследований АТР 
окажет поддержку региону 
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– Алексей Жибинов – безусловно, один из наи-
более интересных иркутских художников послево-
енных лет, недаром его имя вошло в «Энциклопедию 
русского авангарда», – отметила заведующая отде-
лом сибирского искусства музея Ирина Буханцова. 
– Мы видим в полотнах этого периода максимализм, 
утопию, предвосхищение всеобщего преображения. 
Посмотрим на его работу «Офицер, сдерживающий 
коня». Художник сам только что вернулся с войны, в 
которой наша страна победила фашизм, и неудиви-
тельно, что он очень остро чувствовал подъем народа. 

Как ни странно, именно эта работа – такая оптими-
стичная и торжественная – стала поводом для идеоло-
гической травли Алексея Жибинова. Однако до ее 
создания художником был пройден большой путь 
творческих исканий.

Алексей Жибинов родился в селе Курагино Ени-
сейской губернии. С 1921 по 1925 годы учился на 
литературном факультете Иркутского университета, 
писал стихи. Но в 1926 году решил изменить профес-
сию и приступил к учебе в художественной студии-

мастерской у художника Ивана Копылова, которого 
считают основателем Иркутского художественного 
училища. На выставке можно увидеть много работ 
периода, который искусствоведы называют символи-
ческим романтизмом. Почти для всех этих произведе-
ний характерен лиризм и минорный настрой. 

– Копылов провоцировал творческие поиски, 
но полноценного художественного образования не 
давал, – считает искусствовед Тамара Драница. – 
Это заставляло его учеников напряженно искать свой 
путь в искусстве. Поэтому в так называемом реализме 
Жибинов был достаточно слаб, но ему удавался фран-
цузский импрессионизм, влияние которого чувствует-
ся в раннем периоде его творчества. Неудивительно, 
что следующим этапом стало увлечение так называ-
емой аналитической живописью, что часто бывает у 
натур беспокойных и ищущих.

В 1929–1933 годы Алексей Жибинов работал в 
мастерской Павла Филонова в Ленинграде. И, вер-
нувшись в Иркутск, продолжал развивать избранную 
творческую линию. 

– Филонов был в некотором роде провидцем в 
судьбе Жибинова, – отметил директор художествен-
ного музея Александр Гимельштейн. – Вот что он 
писал в письме художнику после смерти его первой 
жены: «Товарищ Жибинов! Я уверен, что пережитое 
Вами горе еще больше обострит Вашу ответствен-
ность перед собою за работы и за профессионально-
идеологическую установку, заставит, еще напряжен-
нее вдумываясь в работу, дорожить каждой рабочей 
минутой и еще точнее осознать, что и как писать и как 
жить тяжелой жизнью мастера-исследователя. Много 
значит чувствовать себя честным, упорным рабочим 
Изо. Т.к. многие будут ориентироваться на Вас и Ваши 
работы, а другие поведут на Вас травлю…»

Именно в этот период Алексей Жибинов создает 
такие крупные тематические полотна, как «Красная 
армия», «Музыка», «Красноармейцы», «Прогулка», 
которые также можно увидеть на выставке. Кроме 
того, он начинает преподавать в Иркутском художе-
ственном училище.

Когда началась война, Алексей Жибинов ушел на 
фронт, был награжден медалями «За боевые заслуги», 
«За оборону советского Заполярья» и орденом Крас-
ной Звезды. В эти годы он почти не брал в руки кисти 
и краски, о чем очень сожалел. Вернувшись домой, 
художник вновь занялся творчеством, однако имен-
но в эти годы в стране была развернута кампания по 
борьбе с формализмом в искусстве.  

– Под формализмом тогда понималось яркое неор-
тодоксальное мышление, – отметила Тамара Драница. 
– А у Жибинова было очень мало картин реалистиче-
ской направленности. Однако в состоянии глубокого 
эмоционального напряжения ему удавалось созда-
вать очень цельные работы. Среди них автопортреты 
художника, наполненные внутренним трагизмом. А 
одним из лучших портретов, на мой взгляд, является 

портрет Радихина, который работал в НКВД,  к нему 
Жибинова постоянно таскали на допросы. Здесь мы 
видим человека красивой нордической внешности, 
с ледяным взглядом змеиных глаз, который во мно-
гом определил судьбу художника. Одновременно мы 
видим ненависть к этой красоте и внутренний страх 
перед этой зловещей фигурой. После резкой критики 
«формального творчества» Жибинов, по-видимому 
под давлением директив, обратился к реализму, но 
этот поиск тоже был не завершен. 

Активная травля на художника в творческом союзе 
и прессе началась с 1947 года и продолжалась до его 
ухода из жизни в 1955 году. Последней его работой 
стала «Несыгранная скрипка», после которой худож-
ник покончил жизнь самоубийством. В прощальной 
записке он написал: «Без работы я жить не могу, а 
работать мне не дают!»

– Если посмотреть на разные периоды творчества 
Алексея Жибинова, то создается ощущение, что это 
три разных художника, – отметила Тамара Драница. 
– Это достаточно редкое явление, результат влияния 
времени и учебы в провинции. Путь переосмысления 
реальности привлекал Жибинова. Отсюда все его 
творческие поиски, имевшие под собой авангардную 
конструктивную основу.

Творчество Алексея Жибинова и по сей день вызы-
вает искусствоведческие споры. Однако замечатель-
но, что у специалистов есть огромное количество 
материала для исследования, ведь в собрании Худо-
жественного музея находится более 200 живописных 
и 400 графических работ.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Маленьким звездам 
– большое будущее
Аукцион в поддержку спорта 
пройдет в Иркутске

ПРОЕКТ

Благотворительный аукцион по поддержке 

иркутской художественной гимнастики пройдет 

в Иркутске. Его главным организатором является 

заслуженный тренер СССР и России Ольга 

Буянова. В качестве лотов будут выставлены 

предметы искусства, а также спортивная 

амуниция от таких известных хоккеистов, как 

Александр Овечкин и Илья Ковальчук.

Уже четыре года проходит благотворительный аукцион в поддерж-
ку школы по художественной гимнастике под руководством Ольги 
Буяновой «Маленьким звездам – большое будущее». В прошлый раз 
активность предпринимателей позволила собрать 6,5 млн рублей.

– Благодаря этим средствам мои гимнастки смогли съездить на 
12 турниров международного и всероссийского уровня. В итоге мы 
добились феноменального результата, две спортсменки стали масте-
рами спорта международного класса, а пять – мастерами спорта 
России, – рассказывает Ольга Буянова.

Очень много денег уходит на костюмы девушек, каждый стоит 
не менее 60 тыс. рублей. Дорого обходятся тренировочные сборы 
гимнасток – в Таиланде, в Байкальске, на Ольхоне. Без средств 
благотворительного фонда всего этого сделать было бы невозмож-
но, министерство спорта региона может вывозить только основных 
спортсменов и только на чемпионаты страны. 

– Мы помогаем и людям с ограниченными возможностями, – 
продолжает Ольга Буянова. – Например, купили форму и горные 
лыжи Варваре Ворончихиной, выделили ей деньги на поездку в 
Москву для отбора в сборную России, теперь она претендует на уча-
стие в Паралимпиаде.

Среди лотов, выставленных на новом аукционе, будут предметы 
искусства и спорта. Есть скульптура «Равновесие» автора Петра 
Гармаева, первый экземпляр которой находится у президента стра-
ны Владимира Путина, а также картины из известных галерей. По 
традиции вызовут интерес лоты от знаменитых спортсменов. Свою 
олимпийскую ленту выставит ученица Ольги Буяновой серебряный 
призер Игр в Лондоне Дарья Дмитриева. Хоккейный свитер подарил 
для аукциона Александр Овечкин, а еще один прославленный игрок 
– Илья Ковальчук в качестве лота выставил свою клюшку.

– Обычно спортивные лоты вызывают интерес у мужчин, а 
предметы искусства больше по душе женщинам, – говорит один из 
организаторов аукциона Борис Рожановский. – Но есть и те, кто 
приходит на аукцион, чтобы не торговаться, а просто подарить день-
ги на поддержку спорта. Порой из-за скромности они даже не хотят 
называть свои имена.

В этом году на щедрости благотворителей может сказаться кризис 
в экономике. Но, по словам Ольги Буяновой, спортсмены будут рады 
каждой копеечке.

Кстати, так совпало, что накануне аукциона вышла первая глава 
мемуаров Ольги Буяновой, она посвящена Оксане Костиной. Пока 
книга не издана в печатном варианте, ее можно прочесть в интерне-
те. Автор рассчитывает на отзывы читателей, чтобы понять, насколь-
ко интересно ее творчество, и приступить к написанию других глав.

– Планирую рассказать про Наталью Липковскую, свой период 
жизни в Италии, конечно же, и про Дарью Дмитриеву. Я хочу, чтобы 
эта книга стала пособием для молодых тренеров. Когда я начинала 
свою карьеру, не было никакой литературы, никто не знал, как рабо-
тать с гимнастками, особенно когда они становятся звездами. Мои 
ошибки сказались, например, на карьере Липковской, мне просто не 
хватило опыта и терпения. Все это будет описано в книге, ничего при-
украшивать и сглаживать я не собираюсь, – пояснила Ольга Буянова.

Благотворительный аукцион состоится 4 декабря в 18.00 в зале 
«Эстрада».

Иван МАМОНТОВ

ТЕАТР

Заслуженная артистка 

России, актриса Иркутского 

областного театра кукол 

«Аистенок» Любовь Леви 

отметила 65-летний юбилей. 

Более сорока лет она 

трудится на театральных 

подмостках. Убеждена, что у 

каждой театральной куклы 

есть своя душа и характер. 

– История театра «Аистенок» 
немыслима без ролей, сыгранных 
Любовью Леви. Образы, созданные ею 
на сцене, всегда отличаются глубиной, 
импровизацией и тонким юмором. Для 
молодежи это настоящая школа актер-
ского мастерства, – говорит заслу-
женная артистка России Любовь Кали-
ниченко. 

Убедится в этом можно было, 
посетив мастер-класс актрисы, кото-
рый прошел в областной библиотеке 
им. И.И. Молчанова-Сибирского. 
Любовь Леви рассказала о разных 
видах театральных кукол, а также 

наглядно показала, как можно управ-
лять ими. Вот, к примеру, щенок по 
кличке Дружок из детского спектакля 
«Приключения Дружка». Любовь Леви 
призналась, что уже давно сроднилась 
со своим персонажем. И действитель-
но, если не знать, что речь идет о кукле, 
то можно подумать, что актриса гово-
рит о настоящей собаке: 

– Вот сегодня перед встречей в 
библиотеке куда-то пропал Дружок. 
Мы его всем театром стали искать. В 
итоге мне его принесла наша художни-
ца. Оказалось, что пес лежал на верх-
ней полке, а я его даже не заметила. 
И когда мне дали Дружка в руки, он 
на меня так нехорошо взглянул! Мне 
показалось, что у него обиженный вид, 
он как будто восклицал: «Ну, как же 
так! Почему ты меня сразу не нашла!»

Еще неоживленный актерским 
мастерством хозяйки лоскутный пес с 
огромными печальными глазами лежал 
на виду у гостей библиотеки, не вызы-
вая особенного интереса. Но вдруг тело 
тряпичного щенка стало резвым и под-
вижным. Дружок радостным живым 
голосом начал общаться со зрителями: 
«Бегу, и солнышка лучи всегда мне све-
тят ясно! Несу бабуле калачи! И мне, и 
ей прекрасно!» 

Дружок бегает, а потом кладет 
голову на руки актрисы. Любовь Леви 
прижимает к себе собаку и начинает 

рассказ о жизни кукольного персона-
жа. Оказалось, что Дружок появился 
на свет в 1984 году. Он представляет 
собой образец планшетной куклы. Теа-
тральный песик сделан на совесть. У 
него хорошая механика внутри и выра-
зительный внешний вид. Под управ-
лением ловких рук артистки Дружок 
ходит, бегает и прыгает, почти как 
настоящая собака. Кстати, спектакль 
«Приключения Дружка» более 30 лет 

был в репертуаре театра «Аистенок». 
За это время актриса вывела его на 
«театральную прогулку» более 500 раз. 

В постановке резвый жизнерадост-
ный щенок живет с заботливой бабуш-
кой. Песик преданно выполняет все 
поручения хозяйки. Но однажды Дру-
жок встречает бродячих псов, кото-
рые внушают ему мысль о том, что 
он должен убежать от бабушки. Во 
время путешествия доброму, наивно-

му и доверчивому псу не раз бывает 
плохо. Пройдя через ряд испытаний, 
Дружок возвращается к своей хозяйке, 
поняв, как это здорово, когда ты кому-
то нужен.

– Постановка всегда вызывала 
большой эмоциональный отклик у зри-
телей, – рассказала Любовь Леви. – 
Однажды на гастролях после спектакля 
ко мне подбежала маленькая девочка 
со слезами на глазах и сказала: «Пока-
жите мне собачку, ведь она же живая, 
можно я ее поглажу!» 

К сожалению, спектакль «Приклю-
чения Дружка» уже три года как убра-
ли из репертуара театра. Это связано с 
тем, что кукольные персонажи сильно 
износились. К тому же на смену старо-
му спектаклю пришли другие совре-
менные постановки. 

Любовь Леви показала зрителям 
еще четырех кукол: классическую и 
штоковую марионеток, «петрушеч-
ную» и тростевую кукол. Классическая 
марионетка – самая сложная куколь-
ная система, и Любовь Леви даже не 
доверила зрителям ее «поводить», 
потому что если нити перепутаются, то 
починить куклу будет очень непросто. 
Стоит отметить, что эта кукла обладает 
уникальными возможностями: мальчик 
Манэку из спектакля «Сокровища Бра-
зилии» умеет ходить, садиться, ползать 
и смотреть во все стороны, поднимать 

руки и прикладывать их козырьком 
ко лбу, ведь недаром он герой детек-
тивного спектакля. Немного проще 
в управлении штоковая марионетка. 
Этот тип куклы был представлен на 
мастер-классе Обезьяной из спектакля 
«Прыгающая принцесса», которая по 
ходу действия выполняет также роль 
Бабы-Яги. Ее ребята уже смогли пово-
дить сами, и на своем опыте почувство-
вали, что с металлическими стержнями 
(штоками), приводящими в движение 
куклу, не так-то просто управляться: 
они тяжелые, напрягают мышцы руки 
и натирают ладонь, зато кукла благо-
даря им может двигаться активно и 
энергично.

В отличие от марионеток, озорной 
Петрушка оживал прямо на руке актри-
сы, вертел головой, хлопал в ладоши 
и кланялся. Это персонаж спектакля 
«Никита-кожемяка и Змей Горыныч». 
Тростевой куклой, представленной на 
мастер-классе, стала Аленка из спек-
такля «Птицы белые, птицы черные», 
созданного по мотивам сказки «Гуси-
лебеди». Все дети в ходе мастер-класса 
попробовали себя в профессии кукло-
вода. Такой шанс подарила им хозяйка 
театральных кукол Любовь Леви.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Хозяйка театральных кукол
Актрисе «Аистенка» Любови Леви – 65 лет  

Несыгранная скрипка 
Алексея Жибинова
ВЫСТАВКА

Самая масштабная выставка Алексея Жибинова открылась в галерее 

Иркутского областного художественного музея им. В.П. Сукачева. На двух этажах 

представлены 92 работы иркутского художника, у которого при жизни не было ни 

одной персональной выставки. Название экспозиции «Несыгранная скрипка» 

дала последняя картина автора, после создания которой жизнь его трагически 

оборвалась. Выставку посвятили 110-летию со дня рождения мастера.

ogirk.ru

Автопортрет

Играющий на скрипке, 

1928 г.


